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Agência Nacional de Vigilância Sanitária 

 

Núcleo da Educação, Pesquisa e Conhecimento – NEPEC  

 
MEMÓRIA DA REUNIÃO 

3ª REUNIÃO DA CAMÂRA TÉCNICA DE PESQUISA E EDUCAÇÃO – CATEPE  
 

Data: 07/12/2010 
  

Local: Anvisa, Parlatório, Sala 03 
  

Participantes: 1. Daniella Araújo – NEPEC/ANVISA 
2. Fernando Viga Magalhães – NEPEC/ANVISA 
3. Claudia Santiago – NUVIG/ANVISA 
4. Kleber Henrique Silva – NEPEC/ANVISA 
5. Juliana Borges – NEPEC/ANVISA 
6. Vera Maria Bacelar – Ouvidoria/Anvisa  
7. André Gemal – UFRJ 
8. Ana Figueiredo - SMS São Bernardo 
9. Armi Nóbrega – INCQS  
10. Ediná Costa – UFBA  
11. Ana Julia Calazans – EPSJV/Fiocruz 
12. Sr. Wilson Aguiar Filho – SEGETS/MS 

  

 
 
PONTOS DISCUTIDOS 
 

 
 

o Os objetivos da reunião foram apresentados pela chefe do NEPEC, ou seja, apresentar a 
Gestão do trabalho  no SUS e perspectiva de inserção da vigilância sanitária e apresentar a 
dissertação de mestrado “Formulação de Política de recursos humanos em Visa desencadeada 
pela ANVISA” como subsídios para discutir a Política de  Educação em vigilância sanitária . 

o Conforme ressaltado, um dos objetivos do NEPEC para 2011 é a elaboração, com diversos 
atores de uma política nesta área. A Dr.ª Maria Cecília Martins Brito, diretora supervisora do 
NEPEC fez a abertura dos trabalhos da CATEPE dando as boas vindas aos presentes e em especial 
ao técnico da SEGETS/MS Sr. Wilson Aguiar Filho que veio em substituição a Sr.ª Maria Helena 
Machado, responsável pela área de Regulação do trabalho em saúde. Dr.ª Maria Cecília ressaltou 
a importância da retomada desta discussão e a aproximação da ANVISA das iniciativas do 
Ministério da Saúde relativas a esta área. 

o O técnico da SEGETS/MS fez uma apresentação com o tema “Gestão do trabalho em 
saúde – inserção da Vigilância Sanitária” fazendo um pequeno histórico das políticas do MS sobre 
o tema desde a criação da SEGETS/MS. O técnico também fez algumas considerações sobre a 
inserção da Vigilância Sanitária no bojo das políticas preconizadas por aquela secretaria. 

o Após algumas considerações dos presentes sobre a apresentação do Sr. Wilson, a 
servidora da ANVISA, Sr.ª Claudia Santiago do NUVIG fez uma apresentação com o tema 
“Formulação de Política de Recursos Humanos em Vigilância Sanitária desencadeada pela 
ANVISA” onde foram apresentados e discutidos os resultados da sua dissertação de mestrado. A 
apresentação da servidora trouxe uma contribuição importante para a discussão da CATEPE na 
elaboração de uma proposta de trabalho junto ao NEPEC para a área de educação em 2011. 

o À tarde, informou-se que em relação à educação, o NEPEC, paralelamente ao 
desenvolvimento da proposta da política, iria dar continuidade à elaboração do curso de gestão 
em VISA (em parceria com o IEP- Hospital Sírio-Libanês); o desenvolvimento do fluxo interno de 
execução de capacitações para agentes do SNVS e o acompanhamento dos recursos – incentivo 
de educação permanente aos estados. Também foi informado que o NEPEC pretende realizar um 
curso introdutório de VISA em parceria com o Canal Saúde de MG, bem como sobre a abertura 
para outras iniciativas e parcerias.  
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o A Catepe levantou a importância de iniciar a discussão e elaboração de uma política de 
educação em VISA, e que as ações relacionadas à educação; tais como os cursos, fossem apenas 
discutidas após a elaboração da política. No entanto, considerando o contexto no qual a Agência 
se insere; ponderou-se que não é possível evitar que ações sejam realizadas sem o 
direcionamento que a política dará. 
Ponderou-se que há muitas iniciativas de cursos sendo realizadas e pensadas; mas que se deveria 
promover atividades que aproximassem mais os estudantes das práticas de VISA. 

o Em relação ao processo de discussão e elaboração da política de educação em VISA,  
sugeriu-se que seria interessante que se chamasse alguém com conhecimento no processo de 
elaboração de políticas para participar. Ressaltou-se que um política como esta deveria agregar 
temas como a discussão de plano de cargos e salários e a educação dos trabalhadores de nível 
médio. Com relação a discussão da política, os membros da Catepe completaram que é necessário 
trabalhar com o que existe; se inserir nas atuais estratégias; e propor o que não existe; para que 
a política de educação em VISA seja integrada à política de educação do SUS. 

o Sugeriu-se que um evento em março fosse realizado para iniciar a discussão de uma 
política de educação. Para tanto, as diretrizes que nortearão este trabalho deverão ser discutidas 
coletivamente previamente ao evento.  

o As diretrizes sugeridas pelo grupo foram: a gestão do trabalho deve considerar o 
desenvolvimento da área da saúde; todos os atores devem estar representados na discussão; o 
perfil do profissional de Visa; a discussão sobre os papéis das esferas federal, estadual e 
municipal; dentre outros. Destacou-se que este trabalho será um longo processo que não pode se 
resumir ao espaço de 1 ano.  

o O grupo ressaltou que é necessário se iniciar a elaboração de uma proposta inicial de 
diretrizes para a política de educação em VISA; além de se aprofundar o conhecimento sobre os 
documentos que podem impactar sobre este tipo de política e realizar um levantamento das 
iniciativas do Ministério da Saúde para a área de formação profissional( NEPEC). Sugeriu-se ainda 
que Claudia Santiago fosse integrada a esta discussão, solicitando-se seu auxílio no contato com 
os hospitais sentinelas.  

 
ENCAMINHAMENTOS 
 

o Sugestão de data para a próxima reunião: 1 e 2 de fevereiro, em Salvador ou 7 e 8 em 
Brasília. 

o Sugestão de data para a primeira oficina para discussão da política de educação em VISA: 
última semana de março de 2011. 

 
 


